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获颁千万大奖，他们有怎样的科学洞见
如果有这么一批人，他们所思考的问

题常领先于时代20年，那么美国国家科学

院、美国国家工程院、美国人文与科学院

三院院士，康奈尔大学计算机科学讲席教

授乔恩 ·克莱因伯格肯定是其中之一。

上世纪90年代，克莱因伯格的研究深

刻影响了包括谷歌在内的搜索引擎设计；

本世纪初，他又引领了社交网络的研究，

通过对“小世界网络”的开创性分析，为专

门研究大规模社交和商业网络导航的新

工程学学科指明方向；过去20年，他在机

器学习如何与人类决策交互方面的研究，

为公平性问题开发出算法。

既解决重要而实际的问题，又能从中

发现深刻的数学规律，这位被称为“天才”

的美国计算机科学家昨天被授予2024世界

顶尖科学家协会奖“智能科学或数学奖”。

顶科协奖遴选委员会主席迈克尔 · I·乔丹

表示，克莱因伯格的开创性研究横跨了算

法、行为经济学、博弈论、法律和网络科

学，从概念上深刻理解了信息技术的现

状，并为其未来发展指明了方向。

以社会的眼光研究算法，
他思考不辍

祖父辈就从事数学研究，父亲更是麻

省理工学院数学教授，克莱因伯格可谓从

襁褓中就开始了数学启蒙。

上海财经大学理论计算机研究中心

副教授伏虎的博士生导师是乔恩 ·克莱因

伯格的弟弟，同为康奈尔大学教授的罗伯

特 · 克莱因伯格。在康奈尔求学期间，伏

虎去导师家中做客，罗伯特让5岁的儿子

用python语言编一段程序，其中需要调用

古希腊神话中诸神关系的知识。

从小浸淫于这样的家庭文化氛围，乔

恩 ·克莱因伯格对于人的思考几乎深入骨

髓，这也决定了他会成为那个将计算机与

人的社会性紧密联系起来的人。

二十几岁时，克莱因伯格就开始思考

社交网络的问题。1998年，《自然》杂志发

表的一篇论文首次提出了“小世界网络”

的概念和数学模型，即人们现在熟知的

“六度空间理论”——不管你是谁，最多通

过6个中间人，就能联系到任何一个陌生

人。但怎么找到最短路径？

克莱因伯格的一项经典工作，就是通

过对“小世界网络”的开创性分析，找到了

通往“最短路径”的算法。伏虎解释，我们

每个人只了解自己的社交关系，无法了解

朋友社交圈的全貌，更不知道朋友的朋友

认识哪些人，“克莱因伯格的了不起之处

在于，他发现在实际社交网络中，只需通

过局部信息就能找到最短路径”。

克莱因伯格这一时期的观察还是基

于数十年前社会学家的真人实验，社交媒体兴起后，他所开创的

关于社交网络的一系列研究，如网络上的信息传播方式、社交习

惯的改变等，其巨大的社会和商业价值开始被更多人所认识，社

交网络研究这一社会科学与计算机科学的交叉学科由此诞生。

随着人工智能技术的兴起，人们对算法决策在公平性、隐

私、透明度上的担忧与日俱增。克莱因伯格早在20年前就开始

关注并思考这一系列问题。数十年来，他探索作为工具的计算

机，在与人的特质互动中所产生的局限、隐患和可能性。所谓人

的特质，除了对公平、隐私等的追求，也有社群性，以及轻信盲

从、偏见、非理性拖延等，这些都进入克莱因伯格的研究视野中。

在很多领域，“天才”的他都是开创者

认识克莱因伯格的人，都说他是个天才——在很多领域，他

都是开创者。1971年出生，1993年康奈尔大学本科毕业后，仅

用3年就拿下了麻省理工学院博士学位，克莱因伯格的非凡天

赋在求学阶段就已崭露，此后接连不断做出一系列开创性工作。

上世纪90年代，第一代搜索引擎诞生，那是基于文档分类

的导航搜索，人们经常迷失在一堆链接中，找不到自己真正想要

的内容。这触发了克莱因伯格的思索，在研究了万维网的信息

和社会结构后，他于1998年提出了HITS算法。“他超越了将互

联网视作链接列表的简单思维，通过给不同网站赋分，来评估网

站的能力。”乔丹在解读克莱因伯格的成就时说，这一创新视角

持续影响着互联网搜索引擎的设计。

几乎与HITS算法诞生同时，谷歌创始人拉里 ·佩奇和谢尔

盖 ·布林基于同样的思路，提出了PageRank算法，这为后来的谷

歌搜索引擎奠定了基础。

“PageRank带来了一家世界闻名的公司，而克莱因伯格用

HITS公开发表的论文则催生了一个领域，推动整个学术界对互

联网的理解。”伏虎告诉记者，现在的搜索引擎尽管还在不断进

化，但根基仍是当时这两种基于链接分析的搜索引擎排序算法。

在公平性领域取得一系列算法决策的行为研究成果后，近

年来，克莱因伯格又与经济学家合作，开始解决新出现的社会问

题。那些现在还没出圈的想法，很可能会在10年、20年后，成为

某个领域的奠基之作。根据爱思唯尔Scopus数据库和SciVal检

索分析，克莱因伯格参与发表了338篇国际可见论文，这些论文

影响了后续4.5万余篇论文的进展，累计被引用超过5.7万次。

康奈尔校园中学生最爱的“反叛王”

在康奈尔大学，克莱因伯格的“算法设计”课，曾是学生最喜

爱的一门课。每到这门课结束，学生们就会为他举行一个派对，

以表达感谢——这样的待遇在康奈尔绝对是独一份的。学生还

将克莱因伯格（Kleinberg）的字母重新排列后，送给他一个昵称

“反叛王”（RebelKing），派对也以此为名。

从聆听克莱因伯格的讲课，到自己教授学生，伏虎深切体会

到这位天才教授的功力之深。“他的课听起来简单平实，每一句

都很好理解，可就这么一句句听下去，忽然发现他把一个极其深

奥的问题讲明白了。”伏虎说，自己当老师备课后才发现，原来要

讲清那些艰深的概念很难。

作为一名纯粹的科学家，克莱因伯格的生活简朴而体面。

在身边人的印象中，他有一件很好的毛衣，只要有比较重要的正

式场合，他就会穿着——而且每次都是这一件。鲜为人知的是，

他还是一位国际象棋高手，对古典音乐也有着超凡品味。

克莱因伯格很顾家。他的妻子莉莲 ·李同为康奈尔大学计

算机系教授。除非带上全家同行，克莱因伯格很少进行长达几

个月的学术休假，安排日程时也会优先考虑女儿的活动要求。
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人是怎么看到五光十色的世界的？这

个谜团是由约翰 ·霍普金斯大学医学院教

授杰瑞米 ·内森斯解开的。

从揭示首个颜色感觉受体基因序

列，到阐明色盲和三色视觉的分子基础、

发现视网膜色素变性的首个已知病因，

并通过基因工程佐证视觉系统具有非凡

可塑性——攻读博士至今，内森斯几乎实

现了学术生涯“大满贯”。

昨天，这位美国神经生物学家被授予

2024世界顶尖科学家协会奖“生命科学或

医学奖”。该奖项遴选委员会主席、2013

诺贝尔生理学或医学奖得主兰迪 ·谢克曼

在解读内森斯的获奖工作时说，“他的思想

深度以及研究方法的创新力，使他跻身世

界最优秀神经科学家之列。”

发现“看到颜色”的奥秘

“一切始于三百年前。”谢克曼一语道出

人类追寻颜色视觉的科学史渊源——

英国科学家牛顿发现，阳光经三棱镜

折射后，会产生多种色光组成的光谱，且每

个折射角对应不同波长的色光。1794年，

英国化学家约翰 ·道尔顿第一次发现了色

盲病。1802年，英国物理学家托马斯 · 杨

提出假设，他认为人眼必然具有至少能够

识别三原色的不同感受器。直到上世纪

60年代，颜色感受器才被定位到视网膜上

的锥状细胞上。

1983年，内森斯刚进入斯坦福大学医

学院攻读博士不久，就独自先后克隆出牛

和人类的视蛋白基因。该基因负责颜色视

觉，揭示了首个颜色感觉受体的序列。

“这在当时是一项了不起的工作。”中

国科学院脑科学与智能技术卓越创新中心

研究员周毅说，“现在基因测序技术非常成

熟，测个序列只是小事一桩，而在上世纪

80年代，要识别出一个基因难度非常大，

既动脑又动手，整整一天也只能测上几百

个碱基。”

作为修过内森斯课程的学生，周毅回

忆起内森斯曾分享过的一段经历：为了获

取实验用的新鲜牛眼，他经常要向同学借

车，在后备箱装满冰袋，然后驱车几十公

里，从斯坦福前往圣何塞附近的牧场，去跟

屠宰场主讨价还价——牛眼向来无人问

津，他的古怪举动一度还引起了牧场主的

怀疑。

后来，内森斯证明了三色视觉的分子

基础，即人眼中有三种视锥细胞，分别感知

红绿蓝色光。周毅说，这三种基色光按比

例合成的千万种组合构成了自然界的各种

颜色。彩色电视机显像管、彩色照片、彩色

印刷等都利用了这一三原色原理。

从分子基础出发，内森斯开始探究视觉基因的相关疾病。

比如，内森斯发现红绿色盲的分子基础是因为染色体上串联排

布的红绿感光色素基因缺失导致；他和撒迪厄斯 ·德里亚课题组

独立发现的视紫红质基因突变，是遗传性视网膜变性的首个已

知病因；在与詹姆斯 ·卢普斯基的合作中，他确定了一种最常见

的早发遗传性黄斑变性——斯塔加特病的致病基因。

内森斯还有一项令人震惊的工作，即通过基因工程，他与合

作者将长波长视蛋白基因导入了小鼠的染色体，使色盲小鼠获得

了三色视觉的能力。这有力证明了视觉系统具有非凡的可塑性。

拍卖诺奖奖牌支持年轻人

虽然自己还差一块诺奖奖牌，杰瑞米 ·内森斯却有一位诺奖得

主父亲——1978年诺贝尔生理学或医学奖得主丹尼尔 ·内森斯。

丹尼尔喜欢探索自己感兴趣的问题，而不被潮流所左右。

受到父亲的影响，内森斯将这种风格内化到了自己的研究中。

这也是他一直坚持在视觉系统领域深耕的原因之一。

2017年，内森斯一家作出了一个惊人决定：拍卖父亲的

诺奖奖牌，并将所得款项捐赠给汉弥尔顿 · 史密斯奖。杰瑞

米的母亲在接受采访时表示，这枚奖牌尘封在保险箱多年，

是时候让它发挥更多价值了，“捐给汉弥尔顿 · 史密斯奖是最

好的办法”。

汉弥尔顿 ·史密斯是丹尼尔30年的同事兼好友。1978年，

他们同瑞士科学家维尔纳 ·阿尔伯一起，凭借限制性内切酶研

究获得1978年诺贝尔生理学或医学奖。汉弥尔顿 ·史密斯奖

为科学家提供无附加条件的资助，获奖者无需申请或备案，可

完全自由支配奖金。

提到此事，杰瑞米说：“当年汉弥尔顿不求回报，慷慨地向我

父亲提供了研究所需的酶样品，这种纯粹、互助的学术氛围值得

我们铭记。同时，这一奖章还表彰了汉弥尔顿和我父亲的科学

冒险精神：这有点像在海上航行——你永远不知道下一秒会遇

到什么。”

“我和母亲希望通过捐赠，让人们对青年科学家给予更多关

注。”在杰瑞米看来，许多伟大的科学突破都来自青年，几乎所有

诺贝尔奖表彰的都是科学家职业生涯早期的工作，“这说明我们

应该在科学家们最具创造力的职业阶段，鼓励他们打破常规。”

  年一直坚持动手做实验

根据爱思唯尔Scopus数据库和SciVal检索分析，杰瑞米 ·内

森斯参与发表了215篇国际可见论文，这些论文影响了后续近2

万篇论文的进展，累计被引次数达3万余次，其学术影响力可见

一斑。

从1988年进入约翰 ·霍普金斯大学起，内森斯已收获大奖无

数，但他至今仍坚持进实验室，在一线做实验。周毅回忆，在霍普

金斯大学医学院上学时，经常会在去实验动物房的路上与内森斯

不期而遇。“这对年轻学生而言，是一种无言但巨大的鼓舞。”

坚持自己做实验，让内森斯在科学上总有高人一筹的见

解。比如，当下流行的针对视觉系统疾病的基因治疗，很大程度

上就受到了他早年工作的启发。内森斯是周毅的博士指导和答

辩委员会主席。当时，周毅的导师对他说：“一定要请到内森斯

指导你的博士论文，他的指点常常能让学生的研究工作开辟出

新的方向。”

在约翰 ·霍普金斯医学院，内森斯以博学著称，其演讲功力

之深厚，在学生中极富口碑。更特别的是，内森斯上课一直坚持

使用板书和老式幻灯片。“没有漂亮的图片，他就纯靠语言和思

维的魅力来吸引学生。”这让周毅至今都觉得“教授太帅了”。
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连线获奖者

记 者 ：算 法 对 世 界 影 响 几
何？大数据会纠正偏见还是让情

况更糟？

乔恩 · 克莱因伯格：我们可以
把算法视为一种不断精炼的工具，

它能高效且一致地大规模处理以

前由手工完成的任务。然而，算法

现在在一个“自我运作”的世界中

运行，这意味着它们在执行决策时

没有人的直接干预。因此，我们必

须更加审慎地设置算法的指令，保

持设计者、政策制定者和公众之间

的持续对话，以确保算法发挥积极

作用。
记者：随着算法在社会中的广

泛应用，我们面临哪些伦理问题？

乔恩 · 克莱因伯格：首先是算
法作为决策工具的问题。算法在

对个人进行决策时，我们如何定义

什么是公平且相对无偏的决策。

其次是算法作为敏感信息的

存储库。许多应用于机器学习的

算法依赖于大量数据，我们如何保

护这些信息的完整性，以及数据所

代表的人的利益。

最后，当人们在网络平台上浏

览新闻、发送消息、发布观点时，我

们必须考虑算法机制设计如何影

响信息的关注度和可见性。

以上这些都是深刻的问题，需

要我们共同关注和解决。

记者：能否预测一下AI未来

的发展？

乔恩 · 克莱因伯格：我相信没
人敢说自己能预测未来，因为变化

太快了。过去十几年，我们见证了

深度神经网络的突破性进展，解决

了长期存在的难题，如图像识别、

语音转文字等。这种加速发展标

志着智能科学已经进入到一个快

速进步的阶段，生成式AI成为新

的重点。

未来，我们将与这些工具继

续互动，但如何在其基础上进一

步创新仍不明确。目前类似于

1994年的万维网初期，基础设施

正在建立，而未来的发展将依赖

于我们在这些基础上负责任地进

行创新。

乔恩 ·克莱因伯格——

算法不能停留于“自我运作”

记者：有些人认为我们对大脑
和神经科学仍知之甚少，而另一些

人则认为随着人工智能等技术的

发展，人类正处在认知突破的边

缘。作为一位神经科学家，您如何

看待这两种观点？

杰瑞米 · 内森斯：我认为答案
介于两者之间。打个比方，神经

科学就像弹钢琴。我们知道神经

元如何传递信号，就像我们知道

钢琴的机械运作方式一样。但我

们对更深层次的东西仍知之甚

少，比如如何作曲，这就像我们对

大脑复杂功能（如记忆形成或创

造力）的理解。

举个例子：假设你记住了数字

3.14159（即圆周率）。当你回忆起

这个数字和当你忘记它时，大脑中

的具体差异是什么？即使是这些

基本问题，我们目前也无法回答。

当然，随着技术的发展，我们

正在取得重大进展。例如，基于

DNA技术、基因调控方法以及与神

经和精神疾病相关的临床进展，为

我们提供了新思路。因此，尽管我

们已经走了很长的路，但还有很多

东西需要探索。

记者：父亲的诺奖荣誉，对你
有什么样的影响？

杰瑞米 · 内森斯：我的父亲是
一位独具风格的科学家，他思想深

刻、考虑周全，极富原创性。我自

己在工作中经常会关注那些与主

流研究方向稍有偏离的领域，这在

很大程度上是受到了他的影响。

记者：培养学生时，您觉得哪

些特质比较重要？

杰瑞米 · 内森斯：我认为善于
发现他人思想中的闪光点非常关

键。科学研究很大程度上是一个

社会化的过程。在我的实验室，那

些擅长倾听、擅长提问并善于交流

的人，通常表现得更出色。

能够充分利用他人不同的观

点，至少在生物科学领域是非常重

要的才能。所谓“利用”，是指不断

地向他人提出问题并反思这些问

题对你的启发。这是一名优秀的

研究者应有的核心特质之一。当

然，勤奋、努力和科学直觉都很重

要，但社交能力尤其重要。

过去的研究模式更多是孤军

作战，而现在更加注重合作和交

流。这使我们能更多与同行互动，

并从中获得非常有益的训练。

杰瑞米 ·内森斯——

诺奖父亲深刻影响了我


